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匿名委送外審，凡經審查合格者，將個別通知刊載。」希望藉此取得公信

力，開拓學術性論著的賜稿，以擴充館訊的篇幅。 

經由「對外徵稿」與採取「匿名審查」的制度，館外人士與學者們的

賜稿，一百期內陸續刊登出一百多篇的作品，平均每期都有一篇，學科遍

及：目錄學、板本學、圖書館學、資料庫與工具書使用、線裝書目、經學、

哲學、歷史學、傳記、文學、鄉土文獻、藝術、政治學等等，著實是不容

易。 

配合館訊的發展與讀者檢索的需求，將在館訊「電子版」加入搜尋功

能，提供讀者可快速找到想要的文章。此一計畫將分兩個階段來達成，第

一階段是在現有電子版網頁架構下，加入 Google serch 的功能，提供讀者

搜尋館訊各期內容，便利各讀者的使用，並請惠賜指教；第二階段則是新

架設圖書館館訊資料庫網站，提供嶄新的網頁及搜尋文章功能，比照國家

圖書館的「臺灣期刊論文索引系統」檢索結果的表列功能，使讀者能更便

利、更完整的查看所要的資料內容。 

值此一百期的發行之際，贅此數語，一方面感謝編輯們的努力與用

心，一方面也謝謝參與者及投稿者的支持恵賜大作，並聊以為誌慶。 

 

發行一百期誌慶--主編的話 

主編  謝鶯興 

2001 年 8 月，前館長呂宗麟教授履新，即展開發行圖書館館訊的計

劃。經過兩個月的籌備，各組組長在籌備會議上建議組成編輯群，確定

主編人選後，授權主編全權處理館訊發行的各種事宜，並委由主編到各

組尋覓有意願參加編輯群的同仁來擔任執行編輯工作，負責每期的編輯

事務。 

由於考慮到經費有限與能快速的披露內容，編輯群決定採取每月發

行，以紙本式與電子版兩種形態同時發行。這兩類型的館訊皆由期刊組

王畹萍小姐協助申請 ISSN 號碼，顯示對於館訊發行的重視。 

2001 年 10 月，新 1 期的館訊正式出刊，代表東海圖書館加入圖書館

界發行館訊的行列。在堅持採月刊的形式發行過程中，雖然有些波折，

但看到 2010 年 1 月新 100 期的出刊，內心頗為感動，也認為是一個值得
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慶祝的期數。 

回顧前館長萬樂圖教授一接任館長，即體認到圖書館一直都是在默

默的做事，不求外界所知的心態，是需要加以改變。應改以積極、廣為

宣傳的方法呈現圖書館的工作成果與各項措施。因此，在 1972 年 10 月，

發行《東海大學圖書館館務通訊》1，做為圖書館與校內師生連繫的管道，

可惜的僅發行兩期，即告中止。此次《東海大學圖書館館訊》出刊，正

是繼承「館務通訊」做法的重新出發，也是希望能夠達成： 

1.宣達圖書館各組業務及工作成果。2.圖書館各項活動報導。3.

提倡圖書館的使用與館藏資源介紹。4.新進書刊(優良書刊)與資

料庫的介紹，提昇圖書館專業的形象(見<館訊發行計劃書>)。 

或許「發行計劃」所標舉上述的「對外的發行目的」還未能全部做到，

目前也努力的將有些組室的業務或工作成果披露出來，同時報導了圖書

館工具書或資料庫的使用，整理出部份的館藏資源，供讀者參考使用。 

100 期的發行過程中，最大的困擾是稿源不足，無法採取「主題編輯」

或「計畫編輯」。呂華恩小姐與賀新持先生分別接任數位資訊組、流通組

組長一職，於加入編輯群的行列後，一方面要求組內同仁每月製作個人

負責業務的各項統計表，提供館訊刊載；賀先生更提供流通組提報給館

長室的流通組各項工作報告，並將圖書館提報行政會議、圖書委員會等

資料轉寄給主編，以便摘要刊載；此一作法，不僅保留許多圖書館的史

料，也大幅度地增加館訊的篇幅。 

另外，草擬稿約的「對外徵稿」，以求擴大稿源；商請在各大學院校

執教的校友義務協助「審稿制度」的建立，使稿源能逐漸地增加。因而

從 31 期(2004 年 4 月)起，陸續有校外的學者賜稿(稿件的內容涵蓋目錄

學、板本學、資料庫與工具書使用、經學、哲學、歷史學、文史知識、

傳記、文學、鄉土文獻、藝術、政治學等)，不僅增加館訊的篇幅，也是

讓館訊可以支撐到 100 期的原因。就學術性論著的加入而言，鼓舞了一

直想要推動館訊及早邁入遠程規劃的「提升為圖書館館刊」或「籌辦圖

書館學報」的想法。盼望能早日發行「館刊」，以便將現有的「館內文獻」

                                                 
1 見<東海大學圖書館民國六十一年日誌>「10 月 3 日」條，《東海大學圖

書館館訊》新 35 期，2004 年 8 月。  
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(指館內同仁撰寫各項工作心得、各項統計報表、圖書館史料的整理等)

與「學術文獻」(指各學科的論文)分流為「館訊」及「館刊」，以提高東

海圖書館的能見度與知名度。 

現在，100 期的出刊，一方面表示八年多的堅持與努力，可以獲得見

證，一方面也宣示未來的 100 期館訊(或發行館刊)的再出發。謝謝許多參

與者的賜稿、審稿與編輯事務上的協助，更感謝國家圖書館「中華民國

期刊論文索引」資料庫收錄部份的論著，使《東海大學圖書館館訊》增

加能見度。期望未來館訊能有資料庫的檢索功能，提供讀者更便捷的檢

索與利用，進而在學校建立「校史文獻資料庫」時也能匯入，使館訊不

僅是資訊流通，也成為校史文獻的一部分。 

 

會議紀錄  

98 學年度第 2 次組長會議紀錄  

館長室 

日期：99 年 1 月 8 日下午 3 時 

地點：館長室 

主席：朱延平館長 

參加人員：王畹萍組長、吳淑雲組長、彭莉棻組長、呂華恩組長、

賀新持組長 

記錄：林幸君 

討論事項： 

一、有關 99 年 1 月 5 日舉行之圖書委員會，委員所提總館、分館代還書

問題。 

結論：若未來人力充足時，考慮於校園內廣設還書箱，但目前無人

負責，列為未來發展計畫 

二、圖書館志工徵求與訓練，列為未來發展計畫，目前無人力負責。 

三、全館財產清單 

結論：請各組於 99 年 2 月底完成財產清點，91 年以前找不到的財產

請列出清單。 

四、館訊提供關鍵字檢索可行性 


